

## 7

## 福祉の増進

## (2) 児童福祉

父島・母島ともに保育施設が整備されており、母島では老朽化した保育施設の建替えが進められている。また、幼児の多い父島では、出生数に応じた子育てサービスを実施しているほか、社会福祉協議会による3歳児・4歳児対象とした保育サークル活動や学童保育に取り組んでいます。

## 現状と課題

- 子ども家庭支援センターを中心に、引き続き、支援が必要な子供や家庭等への対応を適切に行っていく必要がある。
- 島内で出産ができないこと等に伴い、園児が一時的に本土の保育園に入る必要があるため、交通費等の経済的負担が大きい。
- 1歳児保育や一時保育など多様化する子育てのニーズに対応していく必要がある。

## 今後5年間の取組

具体的な取組	6年度	7年度	8年度	9年度	10年度
保育施設・子育て支援のため の拠点施設の整備（母島）	設計・工事			運用	
子育て支援サービス・拠点施設整備の検討			継続		
どうきょうママひな支援事業（母子ども家庭支援センター等による支援）			継続		

- 母島の保育施設と一体となった子育て支援のための拠点施設を開設し、子育て支援の充実を図る。【村】
- 子ども家庭支援センターにおいて、適切に相談支援を行うとともに、要保護児童対策地域協議会のネットワークを活用しながら、関係部署・関係機関との連携を図り、支援を必要とする子供や家庭等に対してサービスの提供を行う。【村】
- 全ての子供と子育て家庭の安全が守られるよう、引き続き支援をしていく。【都】

コラム：母島保育施設



東京から南へ1,050キロ離れた母島の保育施設。子供たちは保育園に通い、そのとなりで大人たちは子供を見守りながらサークル活動を行っています。  
敷地は海から離れた高台に位置しており、地震や津波等の災害時にはこの建物に集まり助け合います。  
また、この建物は「瓦屋根」「ロー・スル・ストリート」「緑の芝生」など地元の素材を用いて、島内の景観を損なわないよう建設しました。  
ここを前浜のガジュ下のように、小さい子供から高齢者まで島の人たちが自然に集まって交流する、島の大人たちが子供の成長を見守っていく、そんな場所にしています。

母島保育施設 ラ・ナルーム(完成イメージ)

## 7

## 福祉の増進

## (3) 地域福祉

父島では地域福祉センター、母島では村民会館を整備してきており、それぞれ地域における福祉活動の拠点として利用されている。  
父島・母島ともに、施設内に地域福祉の担い手である社会福祉協議会の事務局を配置し、ボランティア活動・福祉の普及啓発、コミュニケーション活動等の地域福祉活動を行っている。

## 現状と課題

- 地域コミュニティが発展段階であり、地域での見守り体制や福祉を担うボランティア及びその指導者の更なる確保・育成が必要である。

## 今後5年間の取組

具体的な取組	6年度	7年度	8年度	9年度	10年度
保育施設・子育て支援のため の拠点施設の整備（母島）	設計・工事			運用	
ボランティア活動、コミュニティ活動、地域福祉活動等の推進			継続		

- 母島の保育施設及び子育て支援のための拠点施設と一体となった村民会館を開設する。【村】
- 地域福祉センター（父島）及び村民会館（母島）を拠点として、ボランティア活動、コミュニケーション活動、地域福祉活動等を推進する。【村】



現在の母島村民会館



地域福祉センター

## 8

## 医療の確保

父島と母島にそれぞれ中心となる医療機関として、村立の診療所が開設されており、住民の一次医療機関としての役割のほか、小笠原諸島周辺海域を航行する船舶等の救急患者にも対応している。各診療所では、通常の診療のほか、都へき地専門医療確保事業を活用し、眼科、耳鼻咽喉科、皮膚科、整形外科、小児科、内視鏡等の専門診療を行ったため、本土の医療機関から専門医師の受診機会を提供している。また、2か月に1回、本土から産婦人科医を招へいし、妊娠の健康診査、指導及び相談の機会を提供している。

診療所で対応できない救急患者が発生した場合には、海上自衛隊機等により、へき地医療拠点病院で島しょ医療の基幹病院である都立広尾病院を中心とした高度医療機関に搬送する体制を確保している。都立広尾病院は、島しょ患者のための病床を確保し、紹介患者や24時間体制の救急患者の受け入れを実施している。また、救急患者搬送時の添乗医師の派遣、代診医の派遣、画像電送システムを用いた診療の助言等を行い、小笠原諸島の診療に対し、人的・技術的支援を積極的に行っている。



画像電送システム活用の様子

## 現状と課題

- 都においては、各診療所の医療従事者を確保するため、自治医科大学卒業医師や東京都地域医療支援ドクターの派遣、無料職業紹介事業、島しょ地域医療従事者確保事業、へき地医療の普及啓発活動等に取り組み、令和5年度には父島で医師3名、母島で医師1名が確保されている。
- しかし、各診療所においては、小笠原村採用の医療従事者の在職期間が2年から3年と短いことも多く、各診療所の継続的・安定的確保が重要な課題となっている。
- 個々の患者の状況に応じ、保健・福祉分野との情報共有や施策の連携等の必要性が高まっており、各分野と連携する仕組みや体制の構築が課題となっている。
- 各診療所では出産ができないため、家族と離れた環境における分娩の精神的不安や負担があるほか、本土での分娩に係る交通費や宿泊費などの経済的負担も大きい。
- 慢性疾患等で本土の医療機関を定期的に受診する必要がある住民にとって、交通費等の経済的負担が大きい。

## 今後5年間の取組

具体的な取組	6年度	7年度	8年度	9年度	10年度
医療従事者確保の支援			継続		
救急医療体制の確保			継続		
遠隔での連携	画像電送システムの更新	更新		運用	
診療の支援	遠隔連携診療の支援	新規		継続	
都立病院による医療協力体制			継続		
出産に係る本土医療受診費用等の支援			継続		

## 9

## 自然環境の保全及び再生並びに公害の防止

## (1) 自然環境の保全・再生

小笠原諸島は、平成23(2011)年6月に世界自然遺産に登録される前から、豊かで貴重な自然環境の保全のため、行政機関・関係団体等による利用ルールの運用や、南島及び母島石門一帯における東京都版工コツーリズムの実施等により、自然環境の適正な利用と保護の取組を推進している。

世界自然遺産小笠原諸島管理計画（平成30(2018)年3月改定）（以下「管理計画第2期」という。）では、「小笠原村愛玩動物の適正な飼養及び管理に関する条例（令和2(2020)年小笠原村条例第10号）」（以下「ペット条例」という。）の施行、母島における「母島の土付苗温浴処理施設（ははの湯）」の暫定運用開始、父島属島の異島におけるチヂミカタマイ及びアナカタマイマイの個体群再生など各種事業において大きな進展が見られた。

令和6(2024)年には、管理計画第2期の改定が行われ、国、都、小笠原村、NPO、関係団体、住民等

が協力を挙げて、外来種対策や植生回復事業など、自然環境の保全・再生事業の取組を行っている。



外来種対策（写真提供：小笠原村観光局）

## 現状と課題

- 兄島におけるグリーンアノーラや母島におけるアシアベッコウマイマイ、エリマキコウガイビルといつた外来種の分布拡大のほか、オガサワラカラヒワの個体数の急激な減少やオガサワラシジミの生息域外個体群繁殖途絶といった新たな課題が顕在化するなど、自然環境保全上の重要地域に新たな外来生物が侵入・拡散するリスクが依然として高い。
- 外来種対策の継続は、世界遺産委員会からの要請事項であり、既に侵入している外来生物と在来生物が複雑な相互関係を形成している。このため、外来種対策に伴う生態系の変化などを推定しながら、継続的・懸念的な生態系保全管理と計画的な取組が必要となっている。
- 自然保護地域と兼営地域とが隣接している父島・母島では、住民生活と自然環境は密接な関係にあり、人と自然環境との共生が求められている。

## 今後5年間の取組

具体的な取組	6年度	7年度	8年度	9年度	10年度
固有動植物の保全・再生	継続	継続	継続	継続	継続
外来種対策等			継続		
利用マナーの普及啓発			継続		

- 小笠原諸島の優れた自然景観及び世界的にも貴重な自然環境、海洋島の特異な生態系を守るため、生育する固有動植物の保全や植生回復等に取り組むほか、オガサワラカラヒワの保護看護施設の建設など、総合のおそれのある野生動植物の保護看護事業を行う。【都・村】
- 唯一父島に生息するノヤギの排除は、外来生物の増加抑制への対策を講じながら、着実に実施していく。
- また、外来種対策については、環境省、林野庁、都、小笠原村など関係機関で調整し、適切な役割の分担のもと、効率的に進めていく。【都・村】
- 自然環境を保全するための外来種対策を含めた各種事業について、行政機関、NPO、住民等と連携・協力を強化し、引き続き地域一体で取り組む保全管理を推進する。【都・村】
- 自然環境の保全と利用との両立及び外来種の侵入・拡散を防ぐため、世界遺産センターなどとも連携し、住民や来島者などに対する利用マナーの普及啓発や学習機会を提供するなど環境教育の充実を図り、eruleに基づく利用の徹底や自然ガイドの養成、自然環境のモニタリング等に引き続き取り組む。

また、人とペットと野生動物が共存する島づくりに向け、令和3(2021)年4月に施行したペット条例の運用を通して、ペットが新たな外来種として生態系に影響を及ぼすことを未然に防ぐ。【都・村】

## コラム：オガサワラカラヒワの現状

オガサワラカラヒワは、100万年以上前に小笠原諸島に飛来し、島の特殊な環境で進化した全長が13cmほどの小さな鳥です。しかし、母島での猫による捕食や繁殖地である母島・属島における卵や雛のねずみによる捕食などにより、この25年ほどで個体数が激減し、母島周辺では100個体程度まで減少していました。

この減少傾向が緩くと、近い将来に絶滅することが予想されているため、母島属島でのネズミ対策などの区域内保全に加え、オガサワラカラヒワを飼育・繁殖させて数を増やす域外保全にも取り組んでいます。現在は仮設施設で飼育繁殖を取り組んでいます。今後、オガサワラカラヒワが繁殖しやすくなる工夫を凝らした保護看護施設を建築する予定です。

## 9 自然環境の保全及び再生並びに公害の防止

### (2) 自然公園

小笠原諸島は、優れた自然の景観と特異な生態系を持ち、集落地域、農業地域以外の大部分が自然公園のうち国立公園に指定されている。自然公園法(昭和32(1957)年法律第161号)は、優れた自然の風景地を保護するとともに、その利用の導進を図り、国民の保健、休養、教化に資するとともに、生物の多様性の確保に寄与することを目的としたものであり、小笠原国立公園は昭和47(1972)年に指定された。小笠原国立公園においては、公園計画に基づき、次の2点に重点を置き、整備を進めしており、世界自然遺産登録やエコツーリズムの推進により増加する観光客に配慮した施設設備等を実施している。

- ① 小笠原諸島の優れた自然景観を保全し、固有動植物の保全を図るなど、自然の保護及び適正な利用の両立を図る。
- ② 老朽化した施設の適正な更新を行うことで、観光客を含めた利便性の向上及び安全の確保を図る。

#### 現状と課題

- 自然公園の整備に当たっては、自然の保護及び適正な利用の推進の観点から、国や村など関係機関と連携を図つて必要がある。
- 公共施設の整備・更新について、「小笠原(父島・母島)における景観に配慮した公共施設整備指針」(平成27(2015)年3月)に基づき、引き続き実施する必要がある。

#### 今後5年間の取組

具体的な取組	6年度	7年度	8年度	9年度	10年度
自然公園の整備			継続		



ウエザーステーション展望台  
(父島)



廻池 (南島)

## 9 自然環境の保全及び再生並びに公害の防止

### (3) 都市公園

都市公園の整備に当たっては、住民の憩いの広場として、更には観光客の利用拠点としての場を提供していくよう、自然公園との連携を図りながら進めている。

大神山公園においては、来園者に対する小笠原諸島の自然アプローチとしての歴史的景観や住民の日常的な散策の場を提供するとともに、自然公園と同様に、世界自然遺産登録やエコツーリズムの推進により増加する観光客へ配慮して整備を進めている。

- 都市公園の整備に当たっては、外来種対策を実施するとともに景観に配慮する必要がある。施設については、来園者が施設をより安全安心に利用できるよう公園の環境に配慮した整備を実施していく必要がある。

#### 今後5年間の取組

具体的な取組	6年度	7年度	8年度	9年度	10年度
都市公園の整備			継続		



大神山公園・大神山公園地区



大神山公園・大村中央地区